
La iniciativa impulsada por el 
Ministerio de Transportes y  
financiada por el Gobierno 
Regional captó el interés de los 
propietarios de buses de las tres 
provincias.

Programa “Renueva 
Tu Micro” recibe  
más de 300 
postulaciones 
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Ministro de Agricultura 
advierte condiciones 
climáticas en Biobío 
similares a las del inicio 
de los incendios en 2023
“Viene difícil el próximo lunes y martes, nece-
sitamos pedir la máxima colaboración”, pun-
tualizó el ministro Esteban Valenzuela.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 13-14
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2023: 406 personas 
realizaron test rápido 
de VIH del Injuv 
Instituo Nacional de la Juventud 
(Injuv) dispone de diversas medidas 
para ayudar en esta situación.

CIUDAD PÁG. 10

Reconstrucción, Puente Bicentenario y labor en 
Pandemia: hitos de Sebastián Piñera en el Biobío 

A dejar la mejor 
impresión en  
su despedida de la 
BCL Americas
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Expertos proyectan extensión 
de altas temperaturas a otoño 

RIESGO DE INCENDIOS SE EXTENDERÍA HASTA FINES DE ABRIL EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO

“La temporada de incendios se 
puede extender, de hecho, una 
temporada que hace más de 20 

años en la Región del Biobío se 
iniciaba en diciembre y terminaba 
en marzo, en la actualidad se ini-

cia en octubre y termina a inicios 
de mayo”, explica el Dr. en 
Ecología del Fuego y académico 

de Ciencias Forestales UdeC, 
Eduardo Peña, para pronosticar 
lo que se viene en los próximos 

meses y también para prevenir 
sobre el riesgo de incendios.  

Advierten que tendremos un trimestre seco y un invierno tardío en esta primera parte de 2024.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

LUZ MARÍA GARCÍA  
Gerente General de la Asociación Chilena de 
Empresas de Tecnologías de la Información

Uno de los más grandes hitos 
que han definido a la humanidad 
es la capacidad que tenemos los in-
dividuos para comunicarnos y los 
esfuerzos que hemos realizado 
para conseguirlo. Producir, reci-
bir y participar en la elaboración 
de mensajes y la transmisión de in-
formación, nos lleva a reflexionar 
acerca de los accesos y usos de las 
herramientas que permiten la in-
teracción y relación entre los diver-
sos actores que componen nuestra 
sociedad. 

Finalizando la Primera Revolu-
ción Industrial, se dio inicio a los 

vincular a todos aquellos que con-
forman lo que desde la Asociación 
Chilena de Empresas de Tecnolo-
gías de Información A.G. hemos 
denominado “hélice virtuosa”, es 
decir al mundo privado, público, la 
Academia y la sociedad civil. 

Debemos entonces actuar con 
prudencia para aprovechar esta 
oportunidad, para que todos sean 
partícipes y alcanzar el crecimien-
to social y económico de manera 
armónica, resguardando a la vez lo 
mejor para cada uno de los acto-

res de este ecosistema. 
Tanto desde la Academia 

como desde las organizacio-
nes privadas debemos que aunar 

esfuerzos para educar y entrenar al 
capital humano del futuro; desde 
las distintas asociaciones y desde 
el sector público ayudando a orien-
tar políticas que nos permitan ex-
plotar este momento que nos ayu-
dará a dar un salto de calidad ha-
cia el futuro en un planeta donde la 
conectividad toma cada vez más 
relevancia. Con ello en mente tene-
mos la convicción que incluso po-
dremos alcanzar redes regionales 
que conecten con todo nuestro te-
rritorio, llegando por qué no, inclu-
sive la Antártida.

Caldera. 
Cuantificar la magnitud de esta 

tarea nos hace tomar conciencia 
de lo que hoy, casi doscientos 
años después, podremos alcan-
zar cuando se concrete el Pro-
yecto de Cable Submarino Hum-
boldt que conectará nuestro te-
rritorio con Australia en un 
trayecto de más de 14.000 kilóme-
tros de largo uniendo los puertos 
de Valparaíso con Sídney. Su re-
levancia y magnitud es tal que 
nos permitirá alcanzar grandes 
objetivos, tanto en materias 
económicas -con todo lo 
que ello conlleva relaciona-
do a estabilidad e inversión-, 
sino que también nos permitirá 
progresar en cuanto a industrias 
tecnológicas, mineras, foresta-
les, científicas y de investigación, 
entre otras. 

El Cable Submarino Humboldt, 
que tendrá una capacidad inicial 
de 144 Terabits por segundo (Tbps) 
y cuya construcción se iniciará en 
el año 2025, es un gran paso para 
posicionar a nuestro país como un 
hub regional de desarrollo y de co-
nectividad digital. Y es un tremen-
do desafío que debemos abordar 
de manera estratégica para poder 

primeros intentos por transmitir 
mensajes telegráficos a grandes 
distancias de manera rápida y efi-
ciente, utilizando para ello cables 
submarinos, logrando conectar a 
Europa con América en 1866, al-
canzando así un evento clave para 
el desarrollo del comercio inter-
nacional y modificando para siem-
pre nuestra forma de vida. A Chile 
esto llegó pocos años después, en 
1873, cuando por orden de la em-
presa Central and South and Cen-
tral American Telegraph Company 
se conectó Tehuantepec en Méxi-
co con lo que es la actual ciudad de 

Evolución digital

LUIS SANTIBAÑEZ BASTIDAS  
Ex Gobernador Provincial de Concepción  
Consejero Regional del Biobío

El 27 de Febrero de 2010 la des-
trucción de Talcahuano fue total.  

Se perdieron vidas irreparables 
y se detuvo el tiempo en el puerto, 
fuertemente golpeado por un te-
rremoto y tsunami devastador.  

Fue entonces cuando el mismo 
27 F el presidente electo Piñera so-
brevoló Talcahuano y pudo apre-
ciar la magnitud de la destrucción.  

De ahí en adelante fue una ardua 
tarea por recuperar el alma y el co-
razón del puerto.  

Más de 1000 comercian-
tes y pymes recibieron el 
apoyo económico de Serco-
tec y Corfo para levantar sus ne-
gocios.  

El financiamiento para  cons-
trucción del sector La Poza, la ex-
planada y la modernización de la 
Bentoteca de Talcahuano, cam-
biando la cara del borde costero tu-
rístico/gastronómico, hitos rele-
vantes de infraestructura.  

Miles de subsidios de reparación 
de viviendas, nuevos proyectos ha-

Miles de millones de pesos bien 
invertidos en pro de hacer del puer-
to de Talcahuano y su gente un me-
jor lugar donde vivir.  

Cómo ex gobernador de su pri-
mer gobierno, creo muy necesario 
en este momento de tristeza, re-
cordar su legado. 

Talcahuano siempre le agrade-
cerá el trabajo realizado. Gracias 
presidente. 

bitacionales como Mirador del Pa-
cífico y Centinela, no exento de 
errores, pero dada la velocidad 
constructiva, una proeza en pro de 
devolver su techo a familias de mu-
cho esfuerzo.  

El financiamiento para la cons-
trucción del Palacio de los Depor-
tes de Talcahuano, la recupera-
ción y entrega del Estadio El Mo-
rro, recinto y casa de Naval de 
Talcahuano. 

La recuperación completa de 
la Base Naval de Talcahuano, 
logro vital para la capacidad 

productiva y de innovacion na-
val para la Armada de Chile y el 
país.  

El CNT Tumbes, que permitió a 
cientos de personas contar con 
una vivienda de calidad para la lo-
calidad. 

La recuperación completa de ca-
leta el Morro, incluyendo la cons-
trucción de departamentos y ca-
sas que permitieron a cientos de 
Choreros recuperar sus hogares.  

Así también Santa Clara y otros 
sectores recuperados habitacional-
mente, dónde el tsunami se llevó 
todo y el trabajo conjunto permitió 
consolidar importantes proyectos 
habitacionales.  

La ampliación del Hospital Hi-
gueras y el Aeropuerto Carriel Sur 
de Talcahuano, obras emblemáti-
cas que consolido en su segundo 
periodo. 

Talcahuano: el legado 
de Piñera

#FUE TENDENCIA
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El día 7 de febrero se conmemo-
ra el Día Nacional Contra la Vio-
lencia en el Pololeo, luego de que el 
proyecto de Ley fuera aprobado por 
el Senado en 2021. 

Esta fecha recuerda la muerte de 
Antonia Garros Hermosilla, quien 
un 7 de febrero de 2017, a la edad de 
23 años, decidió terminar con su 
vida tras sufrir violencia física y 
mental por parte de su pololo. 

 
 

Gobierno Regional del Biobío 
@gorebiobio 
En este Día conmemoramos el Día 
Nacional contra la Violencia en el 
Pololeo  Recuerda que no hay excu-
sas para el abuso físico, emocional 
o verbal en una relación. Si necesi-
tas orientación y ayuda llama al 
1455 o al WhatsApp +569 9700 
7000. 
 
Convergencia Social 
@la_convergencia 
Hoy conmemoramos el Día Nacio-
nal contra la Violencia en el Pololeo 
En esta fecha recordamos a Anto-
nia Garros, quien se quitó la vida 
luego de ser violentada por su polo-
lo, y reafirmamos nuestro compro-
miso por eliminar todo tipo de vio-
lencia dentro de las relaciones 
 
MuniTalcahuano 
@munitalcahuano 
7 de febrero | Día Nacional Contra 
la Violencia en el Pololeo. ¡Ponle ojo!  
es importante mantener el respeto 
en nuestras relaciones amorosas. 
Nunca aceptes violencia de ningún 
tipo. #7F #HastaQueElAmorNo-
Duela #ThnoSomosTodos 
 
Asociación Red de Investigadoras 
@RedInvestChile 
Hoy 7 de febrero se conmemora el 
Día Nacional Contra la Violencia 
en el Pololeo. Este día busca promo-
ver la educación sexoafectiva y re-
laciones sanas, poniendo foco en 
las alertas que indiquen violencia 
en sus distintos niveles. 
 
APROFA Chile 
@APROFAChile 
#DíaNacionalContraLaViolenciaE
nElPololeo | Es crucial que todas 
las personas conozcan sus derechos 
para poder ejercerlos y así prevenir 
e identificar posibles situaciones de 
violencia en el contexto de pareja. 
#APROFA #PrevenciónViolencia 
#Pololeo
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EDITORIAL

Sin duda, la llegada del verano volvió a golpear al 
país con los incendios forestales. Lo acontecido 
en la Región de Valparaíso es un ejemplo preo-
cupante de lo anterior.  

De acuerdo con lo confirmado por el Gobierno y tras 
la tramitación de la última Ley de Presupuesto Nacio-
nal se aprobaron 47 mil millones de pesos más, respec-
to al 2023, para afrontar la temporada estival y la posi-
bilidad de emergencias.  

El objetivo era no repetir la compleja experiencia que 
vivimos el año pasado, especialmente en la Región del 
Biobío, donde se quemaron más de 200 mil hectáreas, 
víctimas fatales y miles de viviendas destruidas. 

Sin embargo, hubo una realidad en la que no se avan-
zó: tramitación de normas para enfrentar una nueva rea-
lidad de incendios, bajo el cambio climático. 

Es por ello que tanto congresistas, durante diversos 
momentos del año, como el Ejecutivo, en octubre, pre-
sentaron proyectos de ley enfocado en la nueva realidad 
de incendios forestales. Sin embargo, terminado el pe-
riodo legislativo y llegada la nueva temporada de vera-
no ninguna iniciativa se ha convertido en ley. 

Ocurrida la emergencia en comunas de la Región de 
Valparaíso, la necesidad de contar con la normativa se 
hizo evidente.  

En consecuencia, diversos congresistas han solicita-

Levantar receso legislativo

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

El gran legado de la PGU 
 
Señora Directora: 

Consternados aún por la trágica 
muerte del Presidente Sebastián Pi-
ñera, es imperioso destacar su gran 
legado en materia previsional, que es 
la creación de la Pensión Garantizada 
Universal -PGU-, política pública pre-
visional que trascenderá en el tiempo. 

El segundo mandato del Presiden-
te Piñera fue muy complejo desde un 
comienzo, con una oposición parape-
tada en materia previsional, que des-
de un principio a fin no cedió un cen-
tímetro, a pesar de que el Presidente 
Piñera, fiel a su estilo, cediera su posi-
ción inicial de destinar un 6% a capi-
talización individual, hacia una dis-
tribución de 3% y 3%, logrando inclu-
so una aprobación en la Cámara de 
Diputados, que algunos hoy añoran. 

Pero el Presidente Piñera, a pesar 
de todos los golpes recibidos duran-
te el estallido social y posterior pan-
demia, sacó adelante la Pensión Ga-
rantizada Universal, la cual cambió 
el destino de la discusión previsio-
nal, que fortaleció a nuestro sistema 
previsional y cambió la vida de 
1.488.457 de pensionados de clase 
media, invisibilizados hasta ese en-
tonces, totalizando finalmente cer-
ca de 2.400.000 pensionados benefi-

ciados por el pilar solidario. 
 

Eduardo Jerez Sanhueza 
 
Sebastián Piñera,  
su legado de unidad 
 
Señora Directora: 

En febrero de 2010, el Presidente 
Sebastián Piñera lideró una de las re-
construcciones más importantes de 
nuestra historia nacional y que al 
igual que con la épica de los mineros, 
generaron en nuestro país un profun-
do sentimiento de unidad nacional. 

En estos días de reflexión sobre su 
persona, esperamos encontrar inspi-
ración en su legado para levantarnos 
una vez más en base a la unidad na-
cional, la fortaleza y la solidaridad. 
 
Cristóbal Quiroz N. 
 
Apoyo psicosocial  
 
Señora Directora: 

En las situaciones ambientales y 
sociales multidimensionales que 
atravesamos, resulta imperante re-
flexionar y relevar el apoyo emocio-
nal que deben entregar trabajadores 
sociales y psicólogos a las personas 
que han sido damnificadas en los in-
cendios forestales de nuestro país. 

Desde una perspectiva profesional 
surge entonces la siguiente pregun-
ta: ¿cómo acompañar a las familias 
que han sido afectadas? La respues-
ta recae en que la compañía psicoso-
cial es imprescindible en estas situa-
ciones, ya que se requiere de conten-
ción, escucha activa, empatía, 
reconocimiento de la otra persona 
como un igual y poner a disposición 
de estas familias todos los aspectos 
teóricos y prácticos del trabajo so-
cial, resguardando la integridad per-
sonal; es decir, aspectos, físicos, so-
ciales y emocionales. 

Las reacciones que ocasionan los 
desastres naturales que hoy observa-
mos en personas y familias, pueden 
ser bastantes racionales o muy caóti-
cas, por lo tanto, el acompañamiento 
psicosocial en esta etapa apunta a co-
operar en la organización de ideas y, 
posteriormente, en la planificación 
de apoyos institucionales, logísticos y 
de reconstrucción de emergencia. 

Lo emocional también es clave, y 
en este contexto de situaciones catas-
tróficas, es importante la identifica-
ción y posterior regulación de las 
emociones, que son esenciales para 
vivir en sociedad y desarrollar apren-
dizajes situados. 
 
Yasna Anabalón

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

do que el Congreso Nacional, en vista de la contingen-
cia que acontece al país, cese de alguna manera el rece-
so legislativo con el fin de poder avanzar en varias ma-
terias como lo son los proyectos de ley referidos a incen-
dios forestales y el de infraestructura crítica. 

Un ejemplo es el presidente de la Cámara de Diputa-
das y Diputados, Ricardo Cifuentes (DC), quien ha se-
ñalado que la Cámara Baja está disponible a sesionar de 
forma excepcional si la contingencia así lo requiere, y son 
dichos que van enfocados a la reciente primera reunión 
del Consejo de Seguridad Nacional (Cosena) y la trami-
tación del proyecto de ley de infraestructura crítica. 

El punto de fondo es que más allá de levantar el rece-
so se logre un acuerdo para avanzar. ¿Qué podría ocu-
rrir de distinto en unos pocos días, si cuando el Congre-
so estuvo activo no se materializó ninguna de las nor-
mas? El proyecto del Gobierno está ingresado desde 
octubre, con poca evolución. ¿Unos pocos días de legis-
lación agilizarán su trámite? Ver para creer, dicen.

El proyecto del Gobierno está 

ingresado desde octubre, con 

poca evolución. ¿Unos pocos días 

de legislación agilizarán el 

trámite normativo? 

¡
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“Por sobre todas las cosas 
pusimos el interés superior: el 
bienestar de la población”. 
Gastón Saavedra. Senador (PS) y 
exalcalde de Talcahuano.

“Aquí en Dichato nadie quedó sin su 
casa. (...) De una u otra forma, se 
reconstruyó gracias a él”. 
Cristal Ortega Presidenta de la Cámara de 
Comercio de Dichato.

Reconstrucción, Puente Bicentenario 
y labor en Pandemia: hitos de 
Sebastián Piñera en el Biobío 

RECUERDAN TRABAJO DEL EXMANDANTARIO

La vida política del expresidente Se-
bastián Piñera, como la de toda man-
datario, fue dinámica, por no decir 
acontecida, en lo que respecta a todos 
los acontecimientos que tuvo que en-
frentar en sus dos períodos como Jefe 
de Estado (2010-14 y 2018-2022) .  

Es solo cosa de recordar cuando asu-
mió su primer período como Presiden-
te de la República el 11 de marzo del 
2010, a tan solo dos semanas de que 
ocurriera el fatal terremoto del 27F. 
Con un país golpeado en su zona cen-
tro sur por uno de los movimientos te-
lúricos más trágicos del último tiempo 
en el país, la reconstrucción y resurgi-
miento de las zonas golpeadas corrió 
bajo la estrategia de su Gobierno, y de 
muy buena manera, como recuerdan 
quienes trabajaron junto al expresi-
dente Piñera en aquellos años. 

A esto hay que sumarle que ese mis-
mo 2010, tras el derrumbe del históri-
co “Puente Viejo” de Concepción, el 
primero en conectar el sur del Biobío 
con la capital homónima, el exmanda-
tario de Renovación Nacional realizó el 
anuncio de que los penquistas tendrían 
un nuevo conector con San Pedro de la 
Paz: el Puente Bicentenario Presiden-
te Patricio Aylwin.  

De ahí en adelante, y tomando en 
cuenta su segundo período presiden-
cial, no fueron menores los desafíos 
que tuvo que sortear: la pandemia del 
covid-19, el estallido social del 18 de oc-
tubre del 2019, entre otros, siendo este 
último el acontecimiento por el cual, 
hasta el día de hoy, sigue cuestionado 
por sectores políticos y de la población. 

 
La reconstrucción tras el 27F 

El 13 de marzo del 2010, a dos días de 
haber asumido su primer período pre-
sidencial, el recientemente fallecido 
expresidente Sebastián Piñera, llegó 
hasta Concepción para recorrer en te-
rreno lo que ocurrió en la zona tras esa 
fatal madrugada del 27 de febrero del 
mismo año. 

Con el objetivo de entender y recono-
cer in situ los estragos que el tsunami 
provocó en la zona, el primer recorrido 

Diversos fueron los desafíos que tuvo que afrontar el exPresidente durante sus dos mandatos 
(2010-2014 y 2018-2022). Desde el Biobío, quienes trabajaron junto a él recuerdan algunos.

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

en terreno de Sebastián Piñera fue en 
Talcahuano y Dichato. En aquellos lu-
gares, los anuncios y planes del Go-
bierno para la reconstrucción se enfo-
caron en un ahorro fiscal, créditos ex-
ternos y una alianza con el sector 
privado. 

Dentro de su ruta, llegó hasta las po-
blaciones Santa Clara y el Molo Blan-
co de la ciudad porteña. En ese enton-
ces, el actual senador por el Biobío, 
Gastón Saavedra (PS), era el alcalde de 
Talcahuano. 

“En el momento en que en Talca-
huano ocurrió el terremoto y tsunami 
del 2010 del 27 de febrero, el Presiden-
te Piñera había asumido el 11 de mar-
zo (del 020) su mandato. Por lo tanto 
con él, tuvimos que interlocutar y acor-
dar un camino de reconstrucción que 
permitiera a Talcahuano ponernos en 
pie”, recordó el senador Saavedra. 

En ese sentido, y señalando la impor-
tancia de una pronta reconstrucción 
del puerto como de las viviendas de 
centenares de familias, el exalcalde del 

puerto agregó que “con el Presidente Pi-
ñera, en ese tiempo, se concordó el plan 
de reconstrucción de la ciudad. Fue 
una relación de Presidente-alcalde, en 
donde nos respetamos, pero por sobre 
todas las cosas pusimos el interés supe-
rior: el bienestar de la población. Y en 
eso hubo puentes y acuerdos para sa-
car adelante una tarea que era crucial, 
pero al mismo tiempo fue desafiante y 
hermosa”. 

 
Dichato 

Desde Dichato, ciudad en donde mu-
rieron 56 personas debido al tsunami 
de aquel 27F, también se le recuerda al 
expresidente Sebastián Piñera. Cristal 
Ortega, actual presidenta de la Cáma-
ra de Comercio de Dichato, recordó, en-
tre su emoción, lo que significó para la 
urbe costera la presencia del entonces 
mandatario en tiempos de sufrimien-
to y pérdidas. 

“Conocí al Presidente (Sebastián 
Piñera) de forma personal. De hecho 
me tocó recibirlo acá en Dichato en 

una oportunidad cuando se inauguró 
la costanera; eso fue en 2013. Si noso-
tros miramos el Dichato que tuvimos, 
devastado después del terremoto y 
tsunami, hoy tenemos mucho que 
agradecer al exPresidente”, sinceró 
Ortega. 

Respecto a la reconstrucción de las 
viviendas, Ortega recalcó que ahora 
“tenemos casas hacia el norte, hacia el 
sur, casas palafitos, casas que se cons-
truyeron después del terremoto, de-
partamentos sociales”, subrayando 
además que “aquí en Dichato nadie 
quedó sin su casa”. 

“El Gobierno hizo un muy buen tra-
bajo acá. Todos tocaron viviendas. De 
una u otra forma, Dichato se reconstru-
yó gracias a él” y, según dijo, la “recons-
trucción fue rápida. El 2010 fue el terre-
moto. El 2011 ya se estaba trabajando 
para que el comercio se pudiera resta-
blecer. Tanto así que acá se instaló un 
denominado 'Mall Dichato'. Ahí pudi-
mos tener locales, cocinerías, bazares, 
etc. Pudimos, gracias a esa ayuda que 

nos dio el Gobierno y el exPresidente, 
nuevamente rescatar lo que fue el co-
mercio”, señaló Ortega. 

 
Puente Bicentenario y Pandemia 
del covid-19 

Otro de los hitos por los que es re-
cordado el expresidente Sebastián Pi-
ñera es por la construcción del “Puen-
te Bicentenario Presidente Patricio 
Aylwin”, el cual fue anunciado como 
proyecto tras el derrumbe del “Puen-
te Viejo” en Concepción debido al te-
rremoto del 27F. 

Aunque han existido dificultades 
para terminar el proyecto completo 
de dicho puente, debido a empresas 
que se han declarado en quiebra, algo 
que ha ralentizado la conexión con 
Avenida Chacabuco, lo cierto es que el 
nuevo paso sobre el Biobío fue inaugu-
rado y miles de ciudadanos lo utilizan 
día a día. 

Como todo Gobierno, hay un sinfín 
de obras que se pueden mencionar que 
se hayan realizado bajo cualquier ges-
tión. Sin embargo, una de las más des-
tacadas en el último período de Piñera 
fue la velocidad con que las vacunas 
para hacerle frente a la pandemia del 
covid-19 llegaron al país. 

Fue un 24 de diciembre cuando el en-
tonces mandatario recibió el primer 
cargamento de 10 mil vacunas para el 
país, las cuales fueron distribuidas para 
el personal de salud. La semana siguien-
te, llegaron 20 mil más para que, poco 
tiempo después, llegaran las que el Go-
bierno de ese entonces aseguró a través 
de contratos: 10 millones de dosis Pfi-
zer-BioNTech, 10 millones del grupo Si-
novac, lo que sumado a los acuerdos 
con AstraZeneca-Oxford, Jensen-
Johnsson & Johnsson y la Alianza Co-
vax, permitió un número de 30 millones 
de dosis para el país. 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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El desafío de Chile Vamos: 
potenciar liderazgos como los 
del expresidente Piñera

FUE UNO DE LOS LÍDERES MÁS ICÓNICOS DEL PACTO DE CENTRO DERECHA

El fallecimiento del exPresiden-
te Sebastián Piñera, sin duda, fue un 
remezón en distintos sectores so-
ciales y políticos del país. Algo que 
dejó de manifiesto, como lo han se-
ñalado quienes trabajaron con él en 
distintas etapas de su vida pública 
y política, es el liderazgo que se 
configuraba en su persona. 

Siendo el primer Presidente de 
derecha electo desde el regreso a la 
democracia, Sebastián Piñera se 
consolidó como una de las figuras 
claves de dicho sector y, particular-
mente, de los partidos que confor-
man Chile Vamos. 

En ese sentido, distintas figuras 
políticas del sector se han referido 
al desafío que recae ahora en sus 
hombros: potenciar liderazgos 
como los de Sebastián Piñera y 
unirse más que nunca como con-
glomerado. 

 
El desafío de Chile Vamos 

El timonel regional de Renova-
ción Nacional (RN), Claudio Egui-
luz, señaló que los desafíos se tra-
ducen en “primero, lograr la uni-
dad del sector. Llegar el próximo 
año con un candidato único o a 
primarias del sector, y poder, con 
la vara que nos dejó el Presidente 
Piñera, volver a ser Gobierno. Y 
trabajar de la forma en que él lo 
hizo y nos enseñó”. 

En esa misma línea, Jorge Ulloa 
(UDI), exintendete y exembajador 
de Chile en Uruguay, indicó que “el 
principal desafío que nos deja el 
Presidente Piñera es, primero, en-
tender y hacer entender a toda 
nuestra gente que Chile está prime-
ro. Y en eso la secuencia Jaime Guz-
mán-Sebastián Piñera es inequí-
voca, siempre Chile está primero, 
más allá de nuestros partidos”. 

Entonces, para Ulloa, el desafío 
también se centra en “cómo hacer 
que los liderazgos piensen en Chi-
le y su proyección, más que en la 
proyección personal-política. Creo 
que ese es el principal desafío que 
él nos deja”. 

tros es perder un gran líder. Él 
nunca dudo por las personas, in-
clusive ir por sobre su línea políti-
ca. Él era capaz, y con eso me que-
do, de colocar por sobre cualquier 
tema político el bienestar de las 
personas”.

 FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

Sebastián Piñera (1949-2024), luego de convertirse en el primer presidente de 
centroderecha desde el retorno a la democracia, se convirtió en una figura central 
del bloque, que hoy es de oposición.

Parlamentarios de 
Chile Vamos  

Desde el Congreso, parlamenta-
rios de Chile Vamos del Biobío tam-
bién se refirieron al desafío que 
deja para su sector la partida del 
exMandatario. 

Sergio Bobadilla (UDI), diputado 
del N°20, expresó que “Sebastián 
Piñera fue una persona, un Presi-

dente, un senador y un presidente 
de partido convocante, y es lo que 
nos falta en nuestro sector y en el 
país, líderes que sean capaces de 
convocar dejando de lado peque-
ñas diferencias para privilegiar los 
grandes acuerdos”. 

En esa misma línea, la diputada 
Marlene Pérez (Indepdendiente-
UDI) manifestó que “para noso-

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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de la República fue Sebastián 
Piñera. Estos hechos, lo 
posicionaron como líder clave 
de Chile Vamos.

veces Presidente
2

Se configuran como los 
principales desafíos de Chile 
Vamos, tras el fallecimiendo 
de Sebastián Piñera.

Unir al sector y 
fortalecer liderazgos
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“No nos cabe más que modernizar 
el parque de transporte público de 
manera urgente”. 
Gabriel Torres, Consejero Regional

“Formalmente hizo la postulación por 16 
buses eléctricos, con la habilitación de 4 
cargadores dobles”. 
Víctor Fuenzalida, asesor línea Ruta Las Playas

RUTA LAS PLAYAS POSTULÓ PARA INCORPORAR 16 TAXIBUSES ELÉCTRICOS 

Programa Renueva Tu Micro recibió 
más de 300 postulaciones en la Región
La iniciativa impulsada por el Ministerio de Transportes y financiada por el Gobierno Regional captó el 
interés de los propietarios de buses de las 3 provincia y su resultado se conocerá en marzo próximo. 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

El pasado 3 de enero, las auto-
ridades regionales invitaban a los 
dueños de buses y taxibuses que 
prestan servicio en transporte pú-
blico del Biobío a postular al fon-
do concursable que permite ayu-
dar a financiar el recambio de las 
máquinas por otras nuevas. 

Ese es el Programa Renueva Tu 
Micro que es impulsado por el mi-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

EL ÚNICO BUS  de alto 
estándar y piso bajo que 
existe en el Gran 
Concepción actualmente es 
de la línea Palomares y fue 
una inversión de la empresa.

nisterio de Transportes y financia-
do por el Gobierno Regional me-
diante un aporte de 6 mil millones 
de pesos. 

Y ese llamado tuvo efecto, por-
que finalmente fueron 338 las 
postulaciones que se realizaron 
para lograr adjudicarse este sub-
sidio que desde 2011 se entrega. 

Entre esas postulaciones, se en-
cuentra la realizada por la Línea 
Ruta Las Playas que ingresó un 

proyecto para financiar casi una 
veintena de nuevas máquinas, de 
tipo alto estándar, impulsadas 
por electricidad, como lo señaló 
Víctor Fuenzalida, asesor de la 
empresa 

 “Formalmente hizo la postula-
ción por 16 buses eléctricos, con 
la habilitación además de cuatro 
cargadores dobles de 150 ki-
lowatts, y en las próximas sema-
nas se conocerá la aprobación o 

eventual rechazo, que espera-
mos no sea así, a esta postulación 
y por lo tanto, sería la primera 
empresa en incorporar el buses 
eléctrico en el Gran Concepción”, 
sostuvo. 
 
Postulaciones 

Pero la tecnología eléctrica no 
es la única presente en busca de 
cofinanciamiento para la renova-
ción del antiguo parque vehicular 
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“Hay que pegarse el salto al bus eléctrico, pero 
todavía hay cosas que no están bien clara”.  
 
Bernardo Montaya, representante legal de Buses Tomé

que presta servicios en el trans-
porte público de la zona. 

Según fuentes de Diario Con-
cepción, además llegaron solicitu-
des para financiar 31 buses diésel, 
pero de alto estándar, lo que sig-
nifica que, pese a que son máqui-
nas a combustión interna, sus mo-
tores cumplen con la norma Euro 
VI de emisiones y son de estándar 
RED, es decir, similares a los que 
recorren las calles de la Región 
Metropolitana. 

Es decir, son de piso bajo y son 
inclusivos, porque permiten el ac-
ceso a personas con dificultades 
para desplazarse y en silla de rue-
das. Están equipados con WIFI, 
puntos de carga para dispositivos 
móviles, a través de puertos USB 
y son climatizados.    

En tanto, hubo tras 207 postu-
laciones para recambiar taxibuses 
año 2024 similares a los que reco-
rren actualmente la zona.  

Esto quiere decir, que 254 pos-
tulaciones del total de 338 co-
rresponden a buses que prestan 
servicio en la provincia de Con-
cepción. 

Mientras que, otros 84 buses 
convencionales, pretenden bus-
car financiamiento y cuyas pre-
sentaciones se realizaron en las 
provincias de Arauco y Biobío. 

Hay que recordar que, de los 6 
mil millones de pesos puestos a 
disposición por el Gobierno Re-
gional, 5 mil de ellos están desti-
nados al Gran Concepción y mil 
millones para financiar recambio 
en las otras dos provincias. 

 
Concurso 2024 

Desde el Consejo Regional 
(Core), que es el organismo don-
de se aprueban los recursos para 
este subsidio, el presidente de la 
Comisión de Transporte, Gabriel 
Torres, planteó que existe el áni-
mo de continuar apoyando esta 
iniciativa porque fortalecer el 
transporte público es la única ma-
nera concreta de poder ayudar a 
enfrentar el problema de la con-
gestión, la falta de movilidad en la 
zona, porque las soluciones de in-
fraestructura no llegarían antes 
del fin de la presente década y que 
el recambio hacia la electricidad 
debe ser gradual, porque los cos-
tos son muy elevados todavía. 

“Podría ser factible hacer el es-
fuerzo para el (bus) intermedio, 
que es el de alto estándar y piso 
bajo, que es un cambio bastante 
considerable respecto al servicio 
que hoy día se presta con el bus 
tradicional. O sea, sería un im-
pacto el piso bajo, aire acondicio-

en esta oportunidad”, dijo. 
 “Hay un subsidio de operacio-

nal para esas máquinas (eléctri-
cas), pero no se sabe los montos. 
Entonces, al no saber los montos 
es un poco arriesgado ser de los 
primeros. Y lo otro que hay que 
considerar es que para los buses 
eléctricos uno necesita las líneas 
de carga, tener un electrotermi-
nal, y eso tiene que estar antes 
que lleguen los buses y esa inver-
sión no es para nada menor”, afir-
mó Montoya. 

El concurso 2023, cuyo resulta-
do como se indicó se conocerá en 
las próximas semanas, fue el últi-
mo donde se financiará al menos 
por esta vía recambio de buses a 
motor convencional que no sea 
de alto estándar. Se espera que 
para este año el llamado al con-
curso de recambio de buses se 
realice mucho antes de fin de año 
como ocurrió con el de 2023, algo 
que dependerá de las gestiones 
que pueda realizar el Gore y pro-
pio Ministerio de Transportes.
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EL FONDO 2023 es el último 
en el que se financiará el re-
cambio de taxibuses diesel 
iguales a los actuales. 

nado, puerto USB, zonas más am-
plias sobre todo para discapacita-
dos, adultos mayores y tal vez im-
pulsar rápidamente también el 
boleto electrónico y multimodal, 
compatible con el tren ¿Por qué 
digo esto? Porque la congestión es 
brutal en la Región, pero especial-
mente el Gran Concepción y sobre 
todo para la zona del Biobío al 
sur: Coronel, Lota y Arauco y por 
tanto indispensable”, agregó. 

En el mismo contexto, Torres 
explicó que “lamentablemente to-
dos los proyectos de inversión vial 
que se vienen, no estará ninguno 
listo antes de 6 a 8 años. Entonces, 
no nos cabe más que modernizar 
el parque de transporte público de 
manera urgente. En un plazo de 
tres años lo podemos hacer para 
que la gente empiece a dejar el 
auto en la casa, porque va a exis-
tir un medio de transporte donde 
se ofrece una mejor calidad de 
servicio, incluyendo capacitación 
fuerte a los choferes”. 

 
Algunas dudas  

Pero este proceso de transición 
que ha iniciado la locomoción co-

lectiva en la zona, al ir dejando de 
lado los motores convencionales 
por tecnología eléctrica, todavía 
genera algunos reparos. 

No sólo desde la perspectiva de 
los costos, considerando que una 
máquina con esta tecnología 
cuesta alrededor de un 150% más 
que los buses actuales, sino ade-
más por los incentivos que el Es-
tado pretende entregar para la 
operación del servicio. 

Así lo aseveró Bernardo Monto-
ya, presidente y representante le-
gal de Buses Tomé, que agrupa a 
las 7 empresa que se fusionaron 
para prestar el servicio entre esta 
comuna y Concepción. 

El dirigente gremial reconoció 
que hubo algunos dueños de taxi-
buses que se presentaron al con-
curso actual, pero que la opción 
de un bus eléctrico, en esta oca-
sión quedó descartada, pensando 
en ir por esta tecnología próxi-
mamente. 

“Mi visión es que hay que pegar-
se el salto al bus eléctrico, pero to-
davía hay cosas que no están bien 
claras con respecto a eso. Enton-
ces, preferimos no presentarnos 
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DE CUATRO A SIETE MESES: 

“La temporada de incendios se 
puede extender, de hecho, una 
temporada que hace más de 20 
años en la Región del Biobío se ini-
ciaba en diciembre y terminaba 
en marzo, en la actualidad se ini-
cia en octubre y termina a inicios 
de mayo”, explica el Dr. en Ecolo-
gía del Fuego y académico de 
Ciencias Forestales UdeC, Eduar-
do Peña, para pronosticar lo que 
se viene en los próximos meses y 
también para prevenir.  

A medida que pasan los años, el 
cambio climático y los problemas 
que acarrea provocan diversos 
fenómenos en el sur del 
continente y en 
Chile. Las zo-
nas del sur 
del país, 
n a t u r a l -
mente ha-
bituadas a 
c l i m a s  
templados 
y estaciones 
regulares re-
sienten cada vez 
más los embates cli-
matológicos que extreman las 
temperaturas y dependiendo de 
la temporada van causando de-
sastres. 

Según datos meteorológicos se 
espera que las temperaturas cáli-
das se mantengan incluso entra-
do el otoño, pronosticando un tri-
mestre seco y un invierno tardío. 
Sobre precipitaciones, estas se es-
peran para fines del invierno, al 
menos en concordancia con las 
estimaciones. 

 
Académicos del Biobío 

Sobre los costos que la situa-
ción provoca, Peña asegura que lo 
anterior explica perfectamente 
“porque el presupuesto para el 
control de incendios se ha cua-
druplicado en el tiempo. En la 
zona norte prácticamente tienen 
incendios todo el año, pero mu-
chos suelen ser de menor magni-
tud porque la carga de combusti-
ble no es muy alta”, 

“El presupuesto para preven-
ción se ha incrementado tam-
bién a lo largo del tiempo, pero los 
expertos indican que es muy di-
fícil cambiar la actitud riesgosa o 
negligente de las personas adul-
tas, por ello, siguen ocurriendo 
focos a través de todo Chile”, 
agregó. 

Y no solo es la exten-
sión, pues también se 
trata de incidencia, 
ya que el académi-
co señaló que an-
tes de los años 
setenta tenía-
mos menos de 

Expertos proyectan 
prolongación de 
altas temperaturas y 
riesgo de incendios

Especialistas locales 
advierten que hasta 
“entrado el otoño” se 

extenderá el clima cálido 
en Biobío. Con ello, la 

opción de siniestros 
forestales también 

se amplía. 

mil incendios al año, y en prome-
dio, en los últimos 10 años nos 
acercamos a 7.000 incendios por 
año. “Si hay que considerar que 
desde el año 1970 hasta ahora la 
población de Chile pasó de 9 mi-
llones a más de 19 millones, pero 
el número de incendios incre-
mentó de seis a siete veces, esto 
muestra que la actitud de las per-
sonas no cambia”, explicó. 

Sin embargo, Peña no es el úni-
co académico preocupado por 
los pronósticos, pues el climató-
logo y académico del Departa-
mento de Geofísica de la Univer-
sidad de Concepción, Martín 
Jacques Coper, indicó que lamen-
tablemente los impactos asocia-
dos a eventos meteorológicos en 
Chile tienden a repetirse. “Sabe-
mos que, si algo ha ocurrido, es 
probable que suceda de nuevo”, 
dijo. 

“En el caso de este verano, aún 
nos queda un mes en que pode-
mos tener olas de calor, a pesar de 
que a partir de esta fecha la tem-
peratura máxima comienza a de-
crecer. De todas maneras, lo que 
sí podemos modificar es nuestra 
vulnerabilidad y exposición, que 

Hugo Ramos Lagos 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: /CC

Ciudad



Ciudad
Diario Concepción Jueves 8 de febrero de 2024 9

son las otras dimensiones del aná-
lisis de riesgo”, sostuvo. 

Jacques apuntó que, en el sur de 
Chile, entre los factores que mo-
dulan la precipitación año a año 
se cuenta El Niño-Oscilación del 
Sur (ENOS). “La condición cálida 
de ENOS, es decir, la fase que pro-
picia precipitación se encuentra 
en decaimiento hacia el otoño, 
por lo que, se proyecta que al me-
nos este modo no induzca preci-
pitación durante el próximo oto-
ño e invierno. Consecuentemen-
te, la Dirección Meteorológica de 
Chile proyecta condiciones rela-
tivamente secas entre la zona 
central y austral el trimestre fe-
brero-abril”, mencionó. 

 
Relación del mundo  
académico con las  
autoridades 

Para Peña la coordinación en-
tre la comunidad científica de 
Concepción es aún insuficiente 
para lo que se requiere. En este 
caso, lo que se necesita es que 
para el manejo de combustible y 
planificación de los centros po-
blados existan medidas obligato-
rias, detalla. 

“Tal como si usted está en el 

 FOTO: ARCHIVO / ALEJANDRO ZOÑEZ 
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área rural, debe despejar 30 me-
tros alrededor de su vivienda (...), 
sacar todo el combustible —pas-
to, arbustos, material muerto—, 
bajar la densidad de árboles a 
unos 400 por hectárea, podar 
hasta unos cuatro a cinco me-
tros”, y evitar “instalar cabañas 
sobre pilotes, terrazas de made-
ra ya que las pavesas se meterán 
bajo ellas”, aseguró. 

El experto también aseveró que 

alguna vez en Concepción había 
una regulación que pedía que, 
cuando se construyeran villas, en 
su límite se dejaran 25 metros sin 
construir, pero cuando las cons-
tructoras se dieron cuenta que 
no era una ley dejaron de cumplir 
con la regulación. “En este aspec-
to, se necesita derivar más fondos 
para realizar investigación al res-
pecto, desde cómo hacer más re-
sistente los centros poblados, así 

como para estudiar la respuesta 
de la vegetación y fauna a estos 
eventos”, indicó. 

Sobre lo mismo, Jacques de-
claró que existen “grandes es-
fuerzos institucionales e indivi-
duales entre la academia e insti-
tuciones del Estado para 
conocer los desafíos de conoci-
miento y para implementar las 
sugerencias que emanan de la 
evidencia científica (...). Sin em-
bargo, siempre hay lugar para 
que esta comunicación sea más 
fluida, se enfoque en priorida-
des, y se sistematice en espacios 
permanentes”. 

“De todas formas, hay que con-
siderar que los tiempos caracte-
rísticos de la investigación acadé-
mica son distintos a los de orga-
nismos operacionales, que deben 
actuar y muchas veces reaccionar 
en periodos muy acotados. Ade-
más, hay obstáculos para imple-
mentar medidas que emanen 
desde la investigación científica, 
que tienen que ver con aspectos 
legales y de fiscalización, que son 
procesos lentos”, añadió.

El académico UdeC, Eduardo Peña, afir-
mó que la mayor deuda o error de plani-
ficación es que las ciudades —o centros 
poblados— se construyen hasta el borde 
de la vegetación, y después se reclama 
que el bosque o plantaciones se alejen. ”Lo 
cual está bien, pero el centro poblado de-
biera dejar como límite con el área rural 
una calle o un parque, de esta forma se 
pueden sumar otros 10 a 20 metros para 
reforzar el cortafuego rural”, dijo. 

Martín Jacques aseveró que la planifica-
ción urbana es esencial para disminuir la ex-
posición y la vulnerabilidad ante incendios 
que inician o se propagan en la interfaz ur-
bano-rural. “Es fundamental que los planes 
reguladores propendan hacia una planifica-
ción más sustentable, promoviendo áreas 
verdes, cortafuegos y medidas que minimi-
cen el riesgo de propagación del fuego. De 
todas formas, es esencial la prevención de 
fuentes de ignición”, puntualizó.

Problemas de la  
planificación urbana

Ciudad
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Siete

406 personas realizaron test rápido de 
VIH proporcionado por el Injuv en 2023

TEST DE VIH Y ENTREGA DE PRESERVATIVOS 

El virus de inmunodeficiencia hu-
mana (VIH) es una enfermedad que 
ataca al sistema inmunológico de las 
personas. Si no es tratado, puede evo-
lucionar y causar el síndrome de inmu-
nodeficiencia adquirida (Sida), que es 
la etapa más avanzada. Según la Orga-
nización Mundial de la Salud (OMS), 
este virus es uno de los mayores pro-
blemas para la salud pública, que ya ha 
cobrado 40,4 millones de vidas en el 
mundo.  

Por eso es importante prevenir y 
concientizar a la población sobre el 
peligro de esta enfermedad. Y es que 
en los últimos años ha ido en au-
mento la cantidad de casos positivos 
confirmados.  

En la región del Biobío, quien cum-
ple esta función, además de los fun-
cionarios de los establecimientos de 
salud, es el Instituto Nacional de la Ju-
ventud (Injuv).  

A través de distintas colaboracio-
nes y campañas, ponen a la disposición 
de jóvenes y gente de todo rango eta-
rio, información y procedimientos para 
informar sobre el tratamiento de VIH.  

 
En la Región  

Entre 2010 y 2022, nuestra región 
presentó un total de casos positivos de 
VIH de 3.637 personas, siendo el 2018 
el año con más casos confirmados, 
con 425 individuos.  

Otro estudio hecho por el Seremi 
de Salud determinó que entre los 
años 2018 y 2022 se registraron 1.127 
casos en el Biobío. Siendo el rango 
etario de 25-29 el que más presentó 
confirmaciones.  

Es por ello, que los esfuerzos para 
evitar el contagio del virus de inmuno-
deficiencia humana y fomentar la au-
tonomía personal para hacer che-
queos regulares están puestos en las 
edades más jóvenes.  

En Injuv, constantemente se reali-
zan operativos de testeo para dicha 
afección. Entre ellos se encuentran la 
entrega de preservativos (externo o 
interno), la ejecución de test rápidos y 
auto test de VIH.  

Aunque todos los procedimientos 
están dentro de la misma índole y sus 
metas son bastante similares, los ob-
jetivos específicos de cada una son 
distintos.  

Un ejemplo, son los test rápidos de 
VIH, en los cuales se necesita a un pro-
fesional experimentado en el tema. 
Además, se tiene un registro de la per-
sona y seguimiento en caso de que el 

Para concientizar y alentar a la multitud a prevenir y combatir el virus de 
inmunodeficiencia humana, el Instituo Nacional de la Juventud (Injuv) tiene a 
disposición diversas medidas para ayudar a esta situación.

to de un 278% en la solicitud de preser-
vativos externos, dando 15.640. Y un 
142% para los internos, otorgando 
6.724.  

Desde el Gobierno se ha planteado 
la importancia de informarse y tomar 
la autonomía necesaria para tratar es-
tos temas. En el mismo sentido, se plan-
tea que la responsabilidad de cada uno 
es ser consciente, sobre todo cuando se 
trata de la vida sexual de las personas.  

Las campañas apuntan a prevenir, 
cuidarse y evitar la exposición al con-
tagio como las principales medidas 
para combatir el VIH o el Sida. 
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resultado sea positivo.  
Eso con el objetivo de entregarle un 

diagnóstico al usuario para que reciba 
medicación para el tratamiento y mo-
tivarlo a seguir testeándose.  

Por otro lado, el auto test es más per-
sonal y privado, ya que es la misma per-
sona quien se lo realiza. Esta iniciati-
va pretende incrementar el acceso al 
examen de VIH para contribuir al diag-
nóstico oportuno respetando la auto-
nomía de las personas.  

Injuv Biobío participó en la realiza-
ción de test rápidos de VIH desde el 
año 2022 y durante ese periodo se eje-
cutaron 9 operativos llegando a 390 
personas.   

Dos de ellos se efectuaron en Penco 

y Coronel, y el resto en la oficina del Ins-
tituto Nacional de la Juventud.  

El 2023, se hicieron 7 operativos 
donde participaron 406 individuos en 
colaboración con diversas entidades: 
Universidad de Concepción (UdeC), la 
Fundación de Promoción y Desarrollo 
de la Mujer (Prodemu), Mall del Cen-
tro e instituciones AIEP.  

A esto se suma la entrega de preser-
vativos para pene o vagina que pueden 
ser solicitados de forma gratuita en 
distintas instituciones.  

El 2022 se entregaron 5.606 condo-
nes masculinos y 4.718 condones fe-
meninos, siendo 10.324 el total de pre-
servativos proporcionados ese año.  

En el año 2023 hubo un incremen-

Montserrat Serra Cárdenas 
contacto@diarioconcepcion.cl
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operativos se realizaron en  
Biobío y participaron 406 
personas.
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ENTRE NATURALEZA Y EDIFICACIONES

Mulchén: uno 
de los destinos 
turísticos de la 
provincia del Biobío
A 32 kms. al sur de la ciudad de Los Ángeles, 
diversos paisajes naturales, patrimoniales e 
históricos reciben a los visitantes que desean 
descansar en la tranquilidad de este pueblo.

FOTOS: MUNICIPALIDAD DE MULCHEN

ESCALINATAS 
CONVENTO El convento 

San Francisco es parte  
de las postales más 

importantes de la 
ciudad, por su historia y 

patrimonio.

RÍO BUREO, curso de agua de 
90 kms. de longitud que recibe 
fluidos del Río Mulchén y 
desemboca en el Río Biobío.

VISTA CORDILLERA y campo en 
Mulchén con presencia de bosque nativo, 
cordones montañosos y cuerpos de agua.

SANTO CRISTO, imagen religiosa 
de culto católico representa a 

Cristo crucificado.

SALTO DEL 
REHUEN  
Antigüos 
habitantes 
pensaban 
que un 
enfrentamiento 
entre dioses y 
fuerzas 
sobrenaturales 
originaron el 
lugar.

Ciudad
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UdeC inició el año pasado 
una serie de encuentros 
con académicas y 
académicos de distintas 
áreas.

“Este es un proceso de 
alfabetización institucional 
en la materia”. 
Dr. Carlos Saavedra Rubilar . 
Rector UdeC.

“Debe verse como una 
oportunidad para un mayor 
desarrollo como país”. 
Dra. Andrea Rodríguez.  
Vicerrectora VRID UdeC.

UdeC inicia 
problematización 
por uso de la IA y 
avanza en formular una 
estrategia institucional

HITOS UDEC 2023

Aunque para algunas personas 
ChatGPT puede ser la muestra más 
grande de Inteligencia Artificial, lo 
cierto es que su uso y aplicaciones van 
mucho más allá, siendo cruciales para 
algunas investigaciones debido a la 
capacidad de procesar cantidades im-
portantes de datos en poco tiempo y 
con una fiabilidad satisfactoria. 

En ese contexto, la Universidad de 
Concepción inició en junio del año 
pasado una serie de encuentros con 
académicas y académicos de distintas 
áreas del conocimiento para conocer 
sus experiencias y así avanzar hacia la 
formulación de una estrategia institu-
cional que defina el uso y aplicaciones 
de esta. 

“Este trabajo, liderado desde recto-
ría, consiste en revisar cómo los avan-
ces de IA pueden incorporarse en el 
quehacer de la institución, tanto en la 
formación de profesionales que debe-
rán convivir con esta revolución tecno-
lógica, como también en procesos de 
investigación, vinculación y de ges-
tión de la Universidad”, explicó la Vi-
cerrectora de Investigación y Desa-
rrollo, Andrea Rodríguez Tastets. 

En efecto, durante el primer en-
cuentro -que se desarrolló en el Salón 
Azul de la Biblioteca Central- el Rec-
tor UdeC, Dr. Carlos Saavedra Rubilar, 
destacó que “lo que quisimos en este 
primer encuentro fue conocer la mi-
rada de cada una de las personas e in-
vitar a reflexionar sobre los aspectos 
en los que debemos avanzar en la 
Universidad dado el avance acelera-
do de la IA partir de estas aplicacio-
nes que han sido ampliamente divul-
gadas, pero también conocer de aque-
llas experiencias que no tienen el 
mismo nivel de divulgación, desde 
una mirada interdisciplinaria amplia, 
con personas  de diversas áreas de 
conocimiento”. 

La idea es impulsar una reflexión 
amplia que se haga cargo de aspectos 
de formación, no solo a nivel profesio-
nal sino también de la comunidad; de 
investigación, impactos generales en 
la educación superior, abordando 
eventualmente necesidades del en-
torno regional y nacional. 

Los encuentros continuaron duran-
te el resto del año y abiertos a toda la 
comunidad universitaria que quisiera 
participar y aportar. En ese contexto, 
el Rector Saavedra llamó a que fueran 
espacios simétricos de aprendizaje “y 
que nos desafiemos todos a aprender 
un poco más. Que tengamos un len-
guaje común más allá de la jerga téc-
nica que nos permita comunicarnos 
de manera relativamente simétrica. 
Que entendamos los conceptos cuan-
do hablemos de las aplicaciones, que 

En junio de 2023 se iniciaron una serie 
de reuniones que convocaron tanto a 
autoridades de la Casa de Estudios, 
como también a académicas y 
académicos de distintas áreas del 
conocimiento para compartir sus 
experiencias en torno al uso de las IA.

generar conocimiento. 
“Es el primer doctorado en IA a ni-

vel nacional y en un esquema de ser 
consorcio que potencia la colabora-
ción con otras instituciones. Este doc-
torado está siendo citado a nivel nacio-
nal, incluso a nivel de la política de IA 
que el Ministerio de Ciencia, Tecnolo-
gía, Conocimiento e Innovación ha 
actualizado como una acción impor-
tante para potenciar la generación de 
talento que es base sustantiva para el 
desarrollo y uso de IA en el país·, dijo. 

Durante la presentación el progra-
ma, el Director de Postgrado UdeC, Dr. 
Bernardo Riffo Ocares, recalcó que es 
una gran ventaja de este consorcio 
“es que tenemos un cuerpo académi-
co de grandes dimensiones que va a 
permitir sustentar las líneas de inves-
tigación que son dos: la primera con 
una orientación mucho más aplicada 
para llevar la inteligencia artificial a los 
problemas de la sociedad, del sector 
productivo, del sector público, la edu-
cación, la salud, etc.,y otra orientada 
más bien al desarrollo de inteligencia 
artificial que sirva a la investigación, 
es decir, para fortalecer la ciencia”. 

Las instituciones que colaboran en 
este doctorado son la Universidad de 
Concepción (UdeC), Universidad Ca-
tólica de la Santísima Concepción 
(Ucsc), Universidad del Bío-Bío (UBB) 
y Universidad Técnica Federico San-
ta María (Utfsm). 

El programa es financiado por el 
Gobierno Regional del Biobío a través 
del Fondo de Innovación para la Com-
petitividad (FIC-R).

FOTO: UDEC

y que debe verse como una oportunidad 
para un mayor desarrollo como país. 
Esto requiere muchos esfuerzos tanto 
en formación como en adaptación a es-
tas tecnologías, donde la Universidad no 
puede quedar atrás si es que queremos 
que nuestro país pueda ser un actor y no 
sólo un receptor de estos avances”. 

En octubre de 2023 se abrieron las 
postulaciones para el primer doctora-
do en Inteligencia Artificial. El pro-
grama, en el que participa la UdeC y 
otras universidades del Cruch Biobío-
Ñuble, es pionero en Chile y América 
Latina, lo que reafirma el compromi-
so institucional por estar a la vanguar-
dia del conocimiento. 

Sobre esto, la Vicerrectora de Inves-
tigación y Desarrollo valoró la coope-
ración de diversas instituciones para 

Noticias UdeC
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entendamos los usos y las orientacio-
nes que pueden tener las herramien-
tas. Este es un proceso de alfabetiza-
ción institucional en la materia”. 

 

Herramienta instalada 
A seis meses de haber iniciado este 

trabajo, la Vicerrectora Rodríguez afir-
mó que “estamos convencidos que la IA 
es una herramienta que se ha instalado 
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Ministro de Agricultura 
advierte condiciones climáticas 
en Biobío similares a las del 
inicio de los incendios en 2023
Altas temperaturas y vientos sobre los 50 km/h se esperan en la Región, similar a lo 
registrado el 02 de febrero del año pasado. “Viene difícil el próximo lunes y martes, 
necesitamos pedir la máxima colaboración”, puntualizó el ministro Valenzuela.

PARA LA PREVENCIÓN DE SINIESTROSAníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

En su visita a la Región del Biobío, 
el Ministro de Agricultura, Esteban 
Valenzuela, llamó a la precaución 
ante la amenaza de incendios fores-
tales en el Biobío. El secretario de 
Estado señaló que el próximo lu-
nes 12 y martes 13 de febrero se re-
gistrarán altas temperaturas y vien-
tos sobre los 50 km/h en la Región, 
haciendo énfasis en que son condi-
ciones similares a las que se registra-
ron el 2 de febrero del 2023, fecha en 
que inició la catástrofe de sinies-
tros en la zona. 

“Viene difícil el próximo lunes y 
martes, necesitamos pedir la má-
xima colaboración a todas las y los 
chilenos. El máximo de responsa-
bilidad a comienzos de la próxima 
semana, que son condiciones pare-
cidas a las del 2 de febrero, mucho 
calor y vientos por sobre los 50 
km/h”, sostuvo el ministro Valen-
zuela en conversación con Diario 
Concepción. 

En la misma línea, el jefe de la 
cartera agrícola hizo hincapié en la 
prevención de incendios, con la 
presencia de mayor patrullaje en la 
Región, y en el reporte rápido, por 
parte de la ciudadanía, de cual-
quier tipo de siniestro que pueda 
ser avistado. 

“Seamos todos ojos verdes del 
país, si hay cualquier situación anó-
mala, hemos pedido mayor patru-
llaje a las policías. Estamos traba-
jando por el cuidado de los territo-
rios”, complementó Valenzuela. 

De la misma forma, el ministro se 
refirió al proceso de recuperación 
del sector agrícola tras los incendios 
forestales de febrero de 2023 y las 
inundaciones en junio del mismo 
año. Bajo ese contexto, Valenzuela 
destacó la creación de un fondo, 
gestionado por el Instituto de Desa-
rrollo Agropecuario (Indap) y el Ser-
vicio Agrícola y Ganadero, enfoca-
do en la recuperación de los suelos 
destinados a la actividad agrícola 
que resultaron afectados. 

“Hay un fondo especial de 48 mil 
millones para la recuperación de 
los suelos que se vieron afectados en 
el año 2023 . Eso lo va a implemen-
tar Indap y el SAG durante este año”, 
indicó el secretario de Estado.  

Cabe señalar que 4 mil 30 agricul-
tores de la Región del Biobío fueron 
golpeados por las catástrofes, tan-
to de incendios, como de inundacio-
nes, durante el 2023. 

Otro de los puntos que trató Va-
lenzuela es la baja en la cantidad de 
incendios forestales que, a esta fe-
cha, se registraban en las regiones 
de Maule, Ñuble, Biobío y La Arau-

FOTO: CONAF

“En el Maule  llevamos 250 hec-
táreas agrícolas afectadas, no ha 
sido más el por el trabajo de todas 
y todos, no hemos tenido una 
afectación como la que vivimos y 
Ñuble está con datos increíbles, 
lleva, a penas, 470 hectáreas afec-
tadas, pero básicamente mato-

rrales y distintos tipos de bos-
ques”, puntualizó el jefe de la car-
tera de Agricultura. 

Asimismo, sobre eventuales afec-
taciones en las cosechas del país 
por las altas temperaturas e incen-
dios forestales, Valenzuela indicó 
que “parte de las frutas se afectan, 

canía. Si bien el ministro sostuvo lo 
positivo en el descenso en los casos 
de siniestros, aseguró que se debe 
seguir trabajando para proteger a 
las personas y los territorios. Esto úl-
timo para evitar lamentar situacio-
nes tan complejas como lo que ocu-
rrió en la Región de Valparaíso.  

$8 mil Millones es el fondo dispuesto por el 
Ministerio de Agricultura para la 
recuperación de suelos productivos.
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mo, presentaron al Congreso una 
iniciativa de ley que busca regular la 
prevención de incendios forestales 
y rurales, y otras materias que se in-
dican, además de idear pautas de 
planificación urbana. 

Entre los aspectos más impor-
tantes se encuentra la creación del 
Servicio Nacional Forestal que lle-
garía en reemplazo de la Corpora-
ción Nacional Forestal (Conaf ), y 
que contaría con mayores atribu-
ciones de fiscalización y control. 

En adición, los lineamientos del 
proyecto establecen la creación de 
zonas de interfaz urbano-rural fo-
restal (ZIURF), las cuales corres-
ponden a espacios de convergencia 
entre ecosistemas boscosos y pobla-
ciones humanas, y que según la tex-
to, comprenden el 80 % de la pobla-
ción nacional y el 60 % de la inciden-
cia de incendios forestales. 

Paralelamente, la iniciativa crea 
las zonas de amortiguación forestal 
(ZAF), existiendo estas a falta de 
una zona de interfaz. 

Por último, el plan determina la 
concepción de áreas de amenaza, 
siendo todas estas  junto a las zonas 
de interfaz y las de amortiguación  
fiscalizadas gracias a la creación 
del ya mencionado Servicio Nacio-
nal Forestal. 

Referente a la propuesta de nor-
mativa, el ministro de Agricultu-
ra, hace unos días, indicó estar a 
la espera de “que esté aprobada 
por la Cámara los primeros días 
de marzo, y por el Senado a fines 
de marzo”.

pero hay resiliencia también por 
parte de nuestro sector”.  

 
Comparativa 2023-2024 

Tal como informó Diario Con-
cepción, en comparación con el ve-
rano del año pasado, el catastro de 
incendios forestales ocurridos en 
la región es considerablemente me-
nor. Según la Corporación Nacional 
Forestal (Conaf ), las temporadas 
de los años 2017 y 2023 han sido las 
más críticas en cuanto a estas catás-
trofes se trata. 

Y es que, a casi un año de los si-
niestros, es evidente que la tempo-
rada 2024 ha sido menos crítica en 
materia de incendios forestales por 
el momento. 

No obstante, el doctor en ecolo-
gía del fuego y académico de la Fa-
cultad de Ciencias Forestales de la 
Universidad de Concepción (UdeC), 
Eduardo Peña, sostuvo que “tam-
bién depende de factores como el 
clima, por ejemplo, si hace mucho 
calor junto a fuertes vientos, es más 
fácil que se produzca un incendio”, 
lo que va en línea con las precaucio-
nes que estableció el ministro de 
Agricultura para la próxima sema-
na en Biobío. 

“El cambio climático también fa-
vorece la producción de siniestros, 
ya que el pasto se seca completa-
mente y el combustible muerto se 
calienta, generando fuego inmedia-
to”, agregó el académico de la Uni-
versidad de Concepción. 

 
Ley de Incendios 

En octubre de 2023, el Ministerio 
de Agricultura, en conjunto con el 
Ministerio de Vivienda y Urbanis-
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Remuneraciones en 
Chile registran su 
décima alza consecutiva 

En diciembre de 2023, los Índi-
ces Nominales de Remuneracio-
nes (IR) y del Costo de la Mano de 
Obra (ICMO) registraron un alza 
en doce meses de 7,7% y 7,4%, res-
pectivamente, de acuerdo con lo 
informado por el Instituto Nacio-
nal de Estadísticas (INE). 

Por sector económico, Comer-
cio, Industria Manufacturera y Ac-
tividades Financieras y de Segu-
ros, consignaron las mayores inci-
dencias anuales positivas en 
ambos indicadores. 

El Índice Real de Remuneracio-
nes -que mide la evolución de las 
remuneraciones ajustadas por la 
variación mensual del Índice de 
Precios al Consumidor (IPC)- acu-
muló una variación de 3,6% du-
rante el 2023. 

La remuneración media por 
hora ordinaria se situó en $6.667, 
anotando un alza interanual de 
8,3%. Para las mujeres, el valor al-
canzó $6.341, lo que significó una 
variación anual de 8,5%, mientras 
que para los hombres se situó en 
$6.949, registrando un aumento 
de 8,1% en el mismo período. 

El costo medio de la mano de 
obra por hora total fue $7.680, 
consignando un crecimiento de 
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8,1% en doce meses. Este valor 
se ubicó en $7.282 para las mu-
jeres, con un alza de 7,9%; y en 
$8.027 para los hombres, con 
un aumento de 8,2% en el mis-
mo período. 

La brecha de género de la remu-
neración media por hora ordina-
ria fue -8,7%, mientras que la del 
costo medio de la mano de obra 
por hora total fue -9,3%. 

Comercio fue el sector que más 
incidió en la variación positiva a 
doce meses del IR e ICMO. En este 
destacaron las empresas grandes, 
seguidas por las pequeñas y las 
medianas. Según grupo ocupacio-
nal, los más relevantes fueron Ven-
dedores, Trabajadores de Apoyo 
Administrativo y Trabajadores no 
Especializados. 

La Industria Manufacturera 
consignó la segunda mayor in-
fluencia positiva en la variación en 
doce meses del IR e ICMO. Esta di-
námica se explicó por el incre-
mento de las empresas grandes, 
seguidas por las medianas y las pe-
queñas. Los grupos ocupacionales 
con mayor influencia positiva en 
el sector fueron Operarios Ma-
nuales, Técnicos, y Trabajadores 
no Especializados.
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Primera semana de  
febrero de 2023
Inició la peor catástrofe de incendios 
forestales en la Región del Biobío.

Mayor patrullaje en 
zonas de riesgo
Es lo que ha solicitado el Ministerio de 
Agricultura de cara a las altas tempera-
turas y fuertes vientos.
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PubliNota

EL LEGADO 
PREVISIONAL DEL 
PRESIDENTE 
SEBASTIÁN PIÑERA

La trágica muerte del ex-Presidente Se-
bastián Piñera, nos invita a recordar su lega-
do en materia previsional, durante sus dos pe-
ríodos presidenciales. En su primer manda-
to, debemos recordar que el Gobierno 
anterior había sacado adelante una reforma 
previsional, la primera en envergadura e im-
portancia desde la creación del sistema pri-
vado de pensiones, por lo que su primer 
mandato estuvo marcado más bien por la re-
forma previsional del Gobierno predecesor, 
y de la implementación de dicha reforma, en 
varios aspectos, como la implementación del 
reforzamiento al pilar solidario del sistema, 
que entregaba universalidad al 60% más vul-
nerable de nuestros adultos mayores, la im-
plementación del APV de la clase media, el 
bono por hijo, entre otros. No obstante a lo 
anterior, debemos recordar que el primer 
Gobierno del Presidente Piñera sí dejó el 
denominado “libro blanco de las pensio-
nes”, una hoja de ruta con propuestas para 
el siguiente Gobierno. 

En el segundo Gobierno del Presidenta Pi-
ñera, la presión era mayor, pues en su primer 
Gobierno no se modificó nada, y luego, la ad-
ministración siguiente tampoco pudo refor-
mar nada, por lo que asumió el mando pre-
sionado por sacar adelante una reforma pre-
visional, contando con la experiencia de su 
primer mandato, y además que por tiempos 
ya era necesaria una mejora del sistema pre-
visional. Lamentablemente, desde un princi-
pio se vio una oposición sin ninguna intención 
de aprobar una reforma que no considerara 
que la cotización adicional fuera íntegramen-
te a un nuevo sistema de reparto, y así se man-
tuvo hasta el final. Inclusive, debemos men-
cionar que al final del segundo periodo pre-
sidencial, el Gobierno logró sacar adelante la 
reforma previsional con una distribución de 
un 3% a capitalización individual y un 3% a re-
parto, pero los tiempos no daban para la dis-
cusión en el Senado, y las nuevas elecciones 
presidenciales y el nuevo Gobierno dejarían 
en una eterna espera esa tramitación. Pero el 
Presidente Piñera era un gran estadista, y en 
visión país supo dejar huella en la pensión ga-
rantizada universal -PGU-, dando respuesta 
a una demanda del estallido social, y por otro 
lado dando respuesta a cientos de miles de 
pensionados de clase media que nunca ob-
tuvieron un beneficio real hacia su pensión, 
como ahora lo tienen. Tal fue su acierto con 
la PGU, que en la actualidad la realidad país 
respecto a las pensiones no es prioridad para 
la ciudadanía, quienes gracias también al 
efecto de reconocer la propiedad  de sus fon-
dos luego de los tres retiros previsionales, hoy 
respaldan la misma visión que tenía el Presi-
dente Piñera: que los trabajadores fueran 
los dueños íntegros de sus cotizaciones pre-
visionales.

FLORIDA FUE EL PUNTO DE PARTIDA Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tras los graves incendios 
forestales que se registraron 
en la quinta región, las auto-
ridades de Gobierno de la Re-
gión del Biobío de las distin-
tas carteras se encuentran 
reforzando el plan preventi-
vo de incendios de esta tem-
porada en la zona. 

Es por ello que, desde la 
cartera de Trabajo y Previ-
sión Social en la Región, se 
está realizando la difusión de 
los derechos laborales de las 
y los bomberos, ya que exis-
ten dudas respecto a cómo 
justificar la salida de sus tra-
bajos remunerados para acu-
dir a emergencias, como lo 
son, los incendios forestales. 

Esta iniciativa comenzó en 
Florida, con las y los volunta-
rios de bomberos de la co-
muna, quienes se reunieron 
en el Cuartel General, en don-
de las tres autoridades de la 
cartera de Trabajo mencio-
nadas anteriormente, resol-
vieron las dudas que los pre-
sentes tenían sobre materias 
laborales. 

Respecto a ello, la seremi 
del Trabajo y Previsión So-
cial, Sandra Quintana, dijo 
que “nos encontramos acla-
rando las leyes que protegen 
a los bomberos en casos de 
emergencias, como las que 
están ocurriendo constante-
mente en los veranos. Uno de 
los elementos más importan-
tes es cómo prevenimos estos 
incendios, por lo tanto, es 
esencial que las y los bombe-
ros sepan qué ocurre cuando 
deben acudir a una emergen-

Ministerio del Trabajo 
comienza ciclo de 
difusión de derechos 
laborales de Bomberos 
Dentro del marco de la 
prevención de incendios 
forestales en la Región del Biobío, 
las instituciones de la cartera 
laboral realizan charlas en 
distintos puntos de la zona 
respecto a derechos laborales y 
seguridad de voluntarias y 
voluntarios.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Para esto, pueden presentar a 
su empleador un documento 
que acredite que fueron lla-
mados a esta emergencia y 
que pertenecen a un cuerpo 
de bomberos”.  

Asimismo, en la instancia, 
Nestor Villa, comandante del 
Cuerpo de Bomberos de Flo-
rida, mencionó que “en esta 
oportunidad se aclararon 
muchas dudas que tenían las 
y los voluntarios que traba-
jan aquí, el tema es que mu-
chos de ellos, se privan de 
acudir a las emergencias, por 
miedo a perder sus trabajos 
remunerados. Hoy nos que-
da claro cómo debe funcio-
nar el protocolo. Esta infor-
mación será transmitida a 
las cuatro compañías de este 
cuerpo de bomberos y así 
dar una mejor atención a 
nuestra comunidad, sobre 
todo en esta temporada de 
incendios forestales”. 

borales, implementando tam-
bién un permiso especial para 
voluntarias y voluntarios, 
para que puedan retirarse de 
sus labores y asistir a emer-
gencias del cuerpo de Bombe-
ros. Por lo tanto, no se debe 
realizar un descuento en sus 
remuneraciones, ni ser des-
pedidos, mucho menos ser 
objeto de sumarios o investi-
gaciones administrativas. 

cia mientras están en sus tra-
bajos remunerados y qué los 
protege para llevar a cabo sus 
funciones de voluntariado”. 

En cuanto a la explicación 
técnica de la protección labo-
ral de las y los bomberos, la 
directora regional (s) del Tra-
bajo, Isabel Rodríguez Go-
doy, explicó que “el artículo 66 
quáter del Código del Traba-
jo, modifica los códigos la-
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Inédito encuentro de performance 
tendrá como escenario calles y zona 
costera de la comuna de Tomé 

DESDE HOY Y HASTA EL SÁBADO

Pensar el territorio como lo 
que es, un organismo vivo inter-
dependiente, implica observar 
las problemáticas que le afectan 
en tanto habitamos en él. Este 
diálogo reflexivo respecto a esas 
realidades vitales -en el contex-
to de la dinámica extractivis-
mo, defensa, resistencia de la 
naturaleza nativa y humana- 
son el contexto y sustento del 
primer Encuentro de Perfor-
mance Territorio Espacio Vivo 
(TEV), el cual se desplegará des-
de hoy hasta el sábado en la co-
muna de Tomé. Hito de artes 
visuales que reunirá a 15 expo-
nentes provenientes de las ciu-
dades de Coquimbo, Ovalle, 
Santiago, Lota, Chiguayante, 
Concepción y Tomé quienes 
intervendrán espacios urba-
nos y periurbanos de dicha co-
muna costera. 

“El TEV nace de la necesidad 
de generar un espacio de en-
cuentro, acciones entre artis-
tas interregionales y la comu-
nidad de Tomé, apuntando a 
descentralizar la práctica artís-
tica, hito de artes visuales que 
reúne a artistas que tienen for-
mas de hacer en común y que 
reflexionan sobre los contextos 
territoriales desde lenguajes 
multidisciplinarios como la 
danza y las artes visuales”, se-
ñaló Lorena Muñoz, perfor-
mista y directora del TEV. 

Palabras a las que completó 
que “la idea es  generar un cuer-
po de acciones ininterrumpi-
das durante tres días con dos 
ejes temáticos, uno la perfor-
mance como lenguaje políti-
co y el reconocimiento de lo 
nativo o el territorio como es-
pacio vivo”. 

Así este encuentro propicia-
rá la contemplación del gesto 
Butoh, instalaciones con escri-
tura en la arena, poesía susu-
rrante, imaginarios lafkenches 
entre otros lenguajes artísticos. 
Estos serán desplegados en es-
pacios públicos de Bellavista, 
Explanada, Cerro El Santo, ex 
Fábrica FIAP, Loma Alta, Reser-
va Reverdecer (sector Veguillas), 
Los Bagres y Plaza de Tomé. 

 
Extenso y variado programa 

En detalle, el programa de 
TEV arrancará hoy a las 
10.30horas se presentará la per-
formance “Muerte por agua”, de 
Claudia del Fierro y Egor Mar-
dones; al mediodía en la Expla-

 FOTOS: CEDIDAS TEV

La primera versión de Territorio Espacio Vivo (TEV) reunirá durante 
tres días a representantes de esta disciplina de artes visuales de las 
ciudades de Ovalle, Coquimbo, Santiago, Lota, Chiguayante, 
Concepción y Tomé en torno a las temáticas de extractivismo, 
defensa, resistencia de la naturaleza nativa y humana.

La última jornada del sábado 
partirá a las 11.00 horas en Pla-
ya Bellavista sector Tres Pinos 
con Pamela Gómez y la perfor-
mance “Yene, el viaje de la balle-
na”, mediodía en el frontis Ex 
Fiap con Pamela Navarro y 
“Conservar la galaxia”, 13.00 ho-
ras en Loma Alta con Adriana 
Ravanal y “Re-Brotar”, 19.45 ho-
ras en Playa Bellavista será el 
turno de Cesantes Incesantes 

con “Lavken Püllü”, y para cerrar 
a las 20.35 horas con “Transmu-
taciones Lafkenche”, de Auka-
naw Campos. 

De manera anexa a la pro-
gramación, TEV contempla 
un plan de mediación de dis-
tintas actividades que se hicie-
ron y harán antes, durante y 
posterior al encuentro, gene-
rando de esta manera un pa-
norama cultural y educativo 
los meses de enero (cartogra-
fías participativas y serigrafía 
en ferias libres), febrero (con-
versatorios de apertura y cie-
rre), abril (talleres escolares 
en el contexto del Mes del Li-
bro y la Danza) y mayo (talle-
res en la Semana de la Educa-
ción Artística, SEA).

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CESANTES INCESANTES serán parte de la jornada de cierre de TEV el 
sábado, mientras que Álex Jofré abrirá la jornada de mañana a las 11.00 

horas en Feria Cerro El Santo Bajo. 

nada será el turno de Amanda 
Varín con “Cuenta versos”, y a 
las 12.40 horas de César Valen-
cia con “Referencias del paisa-
je/Tercer ejercicio La muerte 
del paisaje”; y a las 16.30 horas 
en la Plaza de Tomé se desple-
gará la propuesta “Nací en Chi-
le”, de Sandra Acevedo. Dentro 
de la misma jornada y como 
hito inaugural oficial del TEV,  a 
las 18.30 horas en el hall del 

Centro Cultural de Tomé, ten-
drá lugar un conversatorio con 
diversas voces de la comunidad 
artística, cultural y sindical to-
mecina. Con entrada liberada. 

Ya para mañana, a partir de 
las 11.00 horas en la Feria Cerro 
El Santo Bajo se desplegarán las 
performances “Oño o el primer 
acto de mirar hacia atrás” (Álex 
Jofré), “Melieln, las cuatro esta-
ciones” (Angélica Jara), “Ka-

chúa, el espíritu del tiempo” (La-
lit Singh), y “Küpal” (Lorna Rive-
ros); luego a las 15.30 horas en 
la Reserva Reverdecer sector de 
Veguillas se presentará la pro-
puesta “Nos tienen rodeados”, 
de Alessandra Merello; y para fi-
nalizar el día a las 18.30 horas en 
Playa Los Bagres está agendada 
la performance “Anthophilia en 
la llamarada” de  Lorena Muñoz 
y  Flavia Hechem. 

Territorio Espacio Vivo 
cuenta con el apoyo del 
Fondart Regional en la línea 
de Organización de Ferias, 
Encuentros y Festivales 
Emergentes.

Fuera del encuentro 
performático en sí, TEV 
considera actividades de 
mediación con la 
comunidad, las que se 
extenderán hasta mayo.

Todas las actividades que 
involucran el evento, incluída 
el conversatorio de hoy a las 
18.30 horas en el Centro 
Cultural de Tomé, son con 
entrada liberada.
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da y sin opciones de repe-
tir la tremenda actuación 
en la pasada edición de la 
BCL Americas, donde 
avanzó  hasta los cuartos 
de final. 

Y fácil no será, conside-
rando el nivel que vienen 
mostrando varias figuras 
de Franca.  

Es el caso del argentino 
Santiago Scala, que en la 
última ventana promedió 
17 puntos, cuatro rebotes y 
ocho asistencias, ubicán-
dose top cinco en este últi-

mo ítem. 

definido porque, pase lo 
que pase en Buenos Aires, 
será Franca el equipo que 
culmine primero y Obras 
Sanitarias, segundo. 

De ahí que despedirse 
dando su mejor versión po-
sible, viene siendo a esta 

altura el único objeti-
vo de una Universi-
dad de Concepción 

ya elimina-

Ante los campeones defensores 
debutará esta tarde el quinteto 
universitario, en la última 

ventana del torneo 
continental que se jugará 
en Buenos Aires. Para la 

ocasión, se anuncia el 
retorno de Sebastián 

Carrasco.

dores de alta co-
tización interna-

cional.  
Pero como no hay 

peor lucha que la que 
no se da, esta tarde el con-
junto dirigido por Cipriano 
Núñez tendrá una nueva 
oportunidad, en la tercera 
y última estación del tor-
neo, que se desarrollará en 
Ciudad Arena de Buenos 
Aires. 

A partir de las 19:10 hora 
chilena,  el equipo univer-
sitario enfrentará a los bra-
sileños abriendo la venta-
na argentina, y con la mi-
sión de hacer su mejor 
partido de la temporada. 

 
El más digno adiós  

El grupo D es el único 
que llega a esta instancia ya 

Este mes se jugará la primera ventana clasifi-
catoria a la Fiba AmeriCup 2025, camino elimi-
natorio que para Chile comenzará el jueves 22 
frente a Argentina, en Mar del Plata, revancha 
que se disputará el domingo 25 en el Coliseo An-

tonio Azurmendi, de Valdivia. 
La instancia obligará a suspender la LNB entre el 

12 de febrero y el 2 de marzo, fecha en que  se produ-
cirá el regreso de la UdeC, que se perderá este fin de 
semana por jugar la BCL Americas, en Argentina.  

Hasta marzo se aplaza el regreso de la UdeC en la LNB
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

UDEC SE MIDE ESTA TARDE ANTE FRANCA DE BRASIL

No es mucho lo que ha 
podido hacer la Universi-
dad de Concepción en sus 
enfrentamientos ante Sesi 
Franca, en la presente edi-
ción de la  Basketball 
Champions League Ame-
ricas. Los brasileños, ac-
tuales campeones del cer-
tamen continental, supie-
ron marcar diferencias 
categóricas cada vez que 
se vieron las caras con 
los auricielos, dando 
cuenta de un poderío 
que el año pasado 
también les dio el tí-
tulo de monarcas 
mundiales. 

Los marca-
dores ha-
blan por 
sí so-
l o s :  
78-59 
en la 
primera 
ventana dispu-
tada en suelo brasileño, y 
108-87, en la segunda fecha 
jugada en la Casa del De-
porte  penquista, transpa-
rentan las dificultades que 
ha tenido el Campanil ante 
un rival que multiplica en 
varias veces su plantilla en 
cuanto a costos, con juga-

 O  Lucas Dias, que con 
23 puntos, 8.5 rebotes y 
cuatro, asistencias fue el 
jugador de mayor valora-
ción en la competición por 
segunda vez consecutiva.  

Por contrapartida, y 
como viene siendo ya una 
constante, Basket UdeC la-
mentará varias ausencias, 
comenzando por la de su 
capitán, Diego Silva, quien 
pesé a ser figura en el triun-
fo sobre CEB Puerto Montt,  
en su retorno a la LNB, no 
viajó con el equipo.  

Lo propio sucede con el 
pivot, Carlos Milano, otro 
que reapareció en la re-
ciente fecha doble de la liga 
nacional después de una 
larga ausencia, pero que 
volvió a desgarrarse. A él se 

suma el base, Nicolás 
Aguirre, quien podría 
volver recién en el rei-

nicio de la liga, a co-
mienzos de marzo, des-
pués de la participa-
ción de la selección 
chilena en una nueva 
fecha de la Americup. 

 Pero hay una buena 
noticia, y corre por 
cuenta de Sebastián Ca-
rrasco, quien superó la 
fractura por avulsión en 
su muñeca izquierda, por 
lo que viajó a Argentina y 

estará a disposición del 
cuerpo técnico tanto fren-
te a Franca como también 

ante Obras Sanitarias.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

A dejar la mejor impresión en  
su despedida de la BCL Americas
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comenzará una nueva 
versión del Octogonal del 
Bío Bío. Lota comenzará  de 
visita la ida con Nacimiento.

febrero
24

ENTRENANDO EN LAGUINILLAS BAJO EL MANDO DE RENATO RAMOS

Más allá de esa posibilidad siem-
pre latente de entrar a Tercera A, 
Lota Schwager prefirió concentrar-
se en lo tangible y trabajar desde 
temprano. “Postulamos a Tercera B, 
que es donde hoy nos corresponde, 
aunque si se diera lo otro sería es-
pectacular. Es un rumor que está 
desde el año pasado”, comentó Jai-
ro Castro, presidente de esta “Lam-
parita” que renovó 10 elementos, al 
cuerpo técnico y también realizó 
prueba de jugadores. 

El directivo contó que “termina-
do el torneo nos reunimos con el 
cuerpo técnico de Renato Ramos y 
fueron confirmados. Luego fuimos 
rápidamente por jugadores que fue-
ron importantes y ellos querían se-
guir. Tienen esa espinita clavada de  
que, pese a la buena campaña, fal-
tó el objetivo en ese partido final”. 

Fueron renovados Matías Farías, 
Fabio Sanguinetti, Ignacio Chan-
día, Nicolás Contreras, Víctor Fuen-

Lota se asienta en Tercera B, suma 
gente y explica opción de Munives

Jairo Castro, timonel minero, habló de la actualidad de un 
plantel que mantuvo 10 piezas de la buena campaña 2023 y se 
prepara para un nuevo Octogonal del Bío Bío.

FOTO: INSTAGRAM LOTASCHWAGER_OFICIAL

tealba, Darwin Manríquez, Gian-
franco Catrileo, Frank Silva, Byron 
Delgado y Nicolás Fuentes. 

Castro agregó que “realizamos 
pruebas masivas para buscar juga-
dores en Coronel, Lota y Curani-
lahue (llegaron más de un centenar 
de jóvenes). Varios fueron seleccio-
nados y tendrán su prueba de fue-
go en el Octogonal del Bío Bío, que 
lo disputaremos principalmente 
con ese contingente. El grupo de 
los que quedan de 2023 estará más 
enfocado en el torneo Anfa”. 

Sobre pretemporada y nuevos re-
fuerzos advirtió que “la realizare-
mos en Coronel y estamos trabajan-
do bien anticipadamente porque 
creemos que esa es la forma, es lo 

único que da frutos. Los cambios en 
el límite de edad es otro tema que te 
cambia todo en la conformación 
del grupo y los cupos que hay que 
llenar con mayor experiencia es algo 
que estamos evaluando con el cuer-
po técnico para que sean un real 
aporte”.  

 
¿Y Munives? 

Johan Munives entrena actual-
mente con el club, pero... ¿Cuál es su 
situación? El delantero explicó que 
“le pedí permiso al profe Renato, 
mientras tomo una decisión. Lota 
sigue siendo una posibilidad, aun-
que dependo de otra opción”. 

El autor de 18 tantos en la última 
campaña señaló que “tengo una po-

sibilidad en Argentina, que sería un 
paso muy importante en mi sueño 
de jugar profesionalmente. Es un 
club de la B Metropolitana, que es 
como la Tercera de acá, pero es pro-
fesional. Hay un 70 por ciento de po-
sibilidades de que resulte. Antes 
tuve una de otra serie incluso más 
arriba, pero no se dio. Si fuera solo 
por el corazón, seguiría siempre en 
Lota, pero también tengo que pen-
sar en mi futuro”. 

Castro indicó que “a nosotros nos 
encantaría que se quede, las puer-
tas están abiertas. También enten-
demos que el jugador busque su 
crecimiento y por eso tiene que to-
mar decisiones importantes”. 

Sobre el Octogonal, Lota arranca-
rá el sábado 24 en Nacimiento. Son 
llaves de ida y vuelta y las otras pa-
rejas: Naval versus Cabrero, Parral 
contra Quillón y Valdivia ante Ca-
mioneros de Santa Cruz.  

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Por Hurto quedan nulo por aviso correspondiente. 
Talonario de cheques Banco Estado 
N° Cuenta Corriente 55800006278 
Oficina de Santa Juana 
N° cheques 8711410  al  8711430

SEBASTIÁN SÁEZ:

Palpita su estreno oficial con una 
amplia expectativa. Sebastián Sáez 
tiene una importante trayectoria 
en el fútbol nacional que pretende 
demostrar nuevamente. Esta vez, 
en Huachipato, cuadro que estuvo 
a un paso de ficharlo a inicios de 
2023. El “Sacha” tiene 39 años, jugó 
en Audax Italiano, U. Católica, U. 
La Calera y Everton, donde marcó 
12 goles en la última campaña.  

Ya saltó a la cancha por el ace-
ro, que empató ante Unión Espa-
ñola (2-2) y U. de Chile (0-0). “Son 
los primeros partidos, hemos ju-
gado en horarios difíciles y de a 
poco nos vamos conociendo con 
los demás compañeros. Somos 
varios nuevos que llegamos, pero 
de a poco se va viendo la mano del 
DT y lo que nos pide. Falta toda-
vía y hay que seguir trabajando”, 
dijo el atacante. 

Tiene una muy buena cuota de 
goles en el fútbol chileno, con 68 
conquistas en Primera, 12 en 
Copa Chile y 9 en copas interna-
cionales. Por la usina, ya infló la 
red frente a Unión Española en el 
CAP. “Siempre los goles suman 
para los delanteros y que también 
todos se empiecen a conocer, en 
cuanto a tirar un centro y uno sa-
ber donde van las pelotas. Ante 
Unión Española nos falló la cone-
xión en tres cuartos de cancha y 
faltó estar un poco mas finos, pero 
se irá trabajando”, expresó.    

 
Por un título 

El primer gran desafío del año 
será la Supercopa, este domingo 
ante Colo Colo. El acero está a 90 
minutos de conseguir un título que 
no tiene. “Desde que arrancamos el 
año se piensa en ese partido. Obvio 
después vienen torneo y copa, pero 
el primer desafío será ante un equi-
po que ya estuvimos viendo, que 
juega bien, tiene grandes jugado-
res, una incorporación muy buena 
y todo eso va a influir. Nosotros igual 
tenemos lo nuestro, estamos tra-
bajando y hay que seguir por este ca-
mino para mejorar lo que nos falta”, 
afirmó el “Sacha”. 

¿Qué significa que juegue Arturo 
Vidal? “Jugaremos contra Colo 
Colo. Obviamente tienen muy bue-
nos jugadores, pero somos el último 
campeón del fútbol chileno y eso 
tiene una importancia. Se sumaron 
varios jugadores importantes al 

“Somos el último campeón de 
Chile y eso tiene una importancia” 

Huachipato alista la Supercopa ante Colo Colo con dos amistosos en el cuerpo y 
mucha confianza. El “Sacha” ya marcó en uno de ellos y espera seguir ampliando 
su registro goleador en el país. “Tenemos lo nuestro”, avisa. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P. 

bertadores y Copa Chile. Será bien 
apretado, hay que entrenarse, cui-
darse bien y hacer un montón de co-
sas porque el desgaste físico será im-
portante. Ojalá podamos ir por to-

dos los frentes, sabiendo que el foco 
es lo local”, cerró.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

plantel y esperamos hacer un buen 
papel. El grupo humano es muy 
bueno, con muy buenos chicos, los 
del año pasado y quienes hemos 
ido llegando. Desde mi lado y los 
años que llevo, uno trata de acercar-
se de a poco a los más chicos. Por 
más la edad que tenga, uno nunca 
deja de aprender y seguir viendo 
cosas. Yo también estoy en ese pro-
ceso”, comentó Sáez. 

El argentino sabe que será un 
2024 muy exigente para el acero, 
con varias competencias de por  
medio. “Será un año bastante carga-
do, sobre todo el primer semestre 
por la Supercopa, torneo, Copa Li-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Entretención&Servicios
20 Diario Concepción Jueves 8 de febrero de 2024

Santoral: Jerónimo Emiliano, Jacqueline

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

12/21 12/26
LOS ÁNGELES

16/32
SANTIAGO

11/29
CHILLÁN16/32

RANCAGUA

15/30
TALCA

13/26
ANGOL

12/25
TEMUCO

12/19
P. MONTT

12/20
VIERNES

12/21
SÁBADO

13/22
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• O’Higgins 449

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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